

Demografía

DATOS GENERALES

Cantidad de Población

El Estado de Amazonas es el menos poblado del país con un porcentaje del 0,3%. Para el año 2000 se estimaba en 100.325 habitantes, mientras que diez años antes se censaban 55.715. En 1992 se realizó el Censo Indígena de Venezuela, registrándose en Amazonas 44.512 personas de etnias indígenas, representando el 49,7% de la población total de la entidad anual. Las agrupaciones más numerosas corresponden a los grupos Yanomami, Guajibo Piaroa, Kurripako y Yekuana, reconociéndose otras quince organizaciones que se reparten en el territorio estatal. La densidad de población también es la más baja del país, aunque ha ascendido de 0,31 hab/km² en 1990 a 0,57% hab/km² en el año 2000. Domina la población de modos de vida rurales y la urbana se concentra en la capital Puerto Ayacucho (41.241 habitantes). El resto de la población vive en localidades pequeñas de 2.500 habitantes, distinguiéndose los mayores núcleos de población rural en Maroa, San Carlos de Río Negro, Santa Rosa de Amanadona, San Juan de Manapiare.

Ciudades Principales

- Puerto Ayacucho

Fue fundada en una fecha memorable para toda América del Sur: el 9 de diciembre de 1924, centenario de la batalla de Ayacucho. Esta misión fue encomendada al Ingeniero Geólogo Dr. Santiago Aguerrevere, constructor también de la carretera Puerto Ayacucho a Samariapo. Dicha vía de transporte le dio mayor importancia a la nueva ciudad, ya que pertenecía una parada obligada antes de entrar a la selva amazónica.

En 1928 se convirtió en capital del estado, siendo actualmente un puerto fluvial caluroso pero alegre y pintoresco ubicado frente a la población colombiana de Casuarito (dicha cercanía motiva un interesante movimiento de pasajeros y mercancías entre las dos localidades).

Puerto Ayacucho, es único por su conformación geológica, ya que está situado sobre una roca de granito negro que se extiende por kilómetros hacia el territorio colombiano, por lo que nunca encontraremos temblores ni terremotos.

Su paisaje en las afueras llama mucho la atención con sus piedras negras y sabanas extensas cubiertas de pasto y con verdes morichales, por donde corren riachuelos de aguas cristalinas que sirven de hábitat tanto a peces de colores difíciles de encontrar en otras regiones.

Vista aérea de Puerto Ayacucho,
Estado de Amazonas, Venezuela.



- San Fernando de Atapabo

Pertenece a la capital del Municipio que lleva el mismo nombre y se encuentra ubicada en un conjunto de ríos que convergen hacia ella, convirtiéndola en uno de los puntos geográficos más importantes del Estado. Sus coordenadas geográficas son 4° 03' latitud N. y 67° 40' longitud O. Este territorio inició su independencia de las autoridades españolas cuando, a fines de 1817, el Capitán Patriota Hipólito Cuebas remontó los raudales de Maipures y al frente de 80 hombres llegó a San Fernando de Atapabo y a Río Negro. Más tarde, un 28 de julio de 1822 se proclamó la Constitución de la República de Venezuela y se instaló en San Fernando de Atapabo la primera Municipalidad del Territorio, llamado en ese momento Cantón de Río Negro. Es solamente en 1864, cuando la Constitución Nacional crea el Territorio Federal Amazonas, con San Fernando de Atapabo como capital y aunque en 1928 esa categoría pasó a Puerto Ayacucho aún en la actualidad se le considera capital espiritual. Esta ciudad se ha convertido en la puerta por donde se distribuye el tráfico para la gran región Ventuari-Manapiare y para la misteriosa zona del Alto Orinoco. Cabe recordar que el acceso es por vía aérea y fluvial, ya que cuenta con un embarcadero sobre el río Orinoco



Anochecer en San Fernando de Atapabo, Estado Amazonas, Venezuela.

- Maroa

Fundada en 1760 por el valiente cacique Maruwa, esta región está ocupada por el grupo étnico Baniba. Es cuna de Don Marcelino Bueno, educador, escritor, periodista y político amazonense (publicó en su ciudad natal varios periódicos).

El pacífico pueblo de Maroa tuvo que merecer su independencia, luchando valientemente para expulsar las autoridades españolas en 1817. Está situada a la margen izquierda del río Guainía, al Sur este del Estado Amazonas, y sus coordenadas geográficas son 2° 42' latitud N. 67° 33' longitud O.

- San Carlos de Río Negro

Esta ciudad fue fundada en 1759 por la expedición de José Solano con los pocos hombres que dejaron con vida las enfermedades, especialmente la fiebre amarilla.

Se encuentra situado a pocos kilómetros de la desembocadura del Casiquiare, sobre el río Negro, importante vía fluvial que lo une a Colombia y Brasil. Sus coordenadas geográficas 1° 13' latitud N. y 67° 06' longitud O.

Esta población tiene comunicación aérea por servicios regulares de aerotaxis, mientras que por vía terrestre sólo tiene un camino de penetración de 20 km que llega hasta el poblado de Solano.

- San Juan de Manapiare

Se ubica en la parte central del norte del Estado Amazonas, en la margen derecha del Manapiare donde confluye el río Parucito.

Fue fundado por el explorador Melecio Pérez, aproximadamente en el año 1940, y se encuentra rodeado de bellos monumentos naturales.

Allí tienen su lugar dos misiones religiosas de suma importancia: la Misión Evangélica Nuevas Tribus que llegó en el año 1950 y la Misión Salesiana que se asentó en 1957.